

EL SANTUARIANO

ORGANO DE LA SOCIEDAD DE MEJORAS PUBLICAS Y DE LA BIBLIOTECA FILEMON DE J. GOMEZ.

Año 51

Nº 335

El Santuario, Junio de 1971

Apdo. Aéreo 50908 - Medellín

LA COOPERATIVA DE AHORRO Y CREDITO:

Una institución que en base al esfuerzo de sus socios, progresa en beneficio de la comunidad.

Por feliz iniciativa de los reverendos Padres Francisco Luis y Jairo Gómez, y de los señores Fabio Jiménez, Heriberto Duque y Argemiro Zuluaga, se fundó en El Santuario en el año de 1962 una sociedad cooperativa de ahorro y crédito que vino a llenar una necesidad urgente del campesinado del municipio, cuyos escasos recursos económicos no les permitían hacer inversiones en la siembra de sus cosechas o en la adquisición de animales domésticos.

Como paso inicial se procedió a seleccionar un grupo de Presocios a los que se les impartió una adecuada educación cooperativa y lentamente fue calando en la mente de un buen número de ciudadanos la idea de las bondades del sistema Cooperativo.

El 28 de junio de 1962 el Ministerio del Trabajo, mediante Resolución número 924, concedió Personería Jurídica a esta Sociedad Cooperativa, y desde entonces viene funcionando con su sección de Ahorro y Crédito y prestando el más eficiente servicio a la comunidad.

Fue su primer gerente, y por decirlo así el padre de esta Cooperativa, Fabio Jiménez Mejía, hombre de gran sensibilidad social y desvelado servidor de las clases menos favorecidas.

Durante su administración de tres años, la Cooperativa creció en forma acelerada y llegó a contar con cerca de novecientos socios y un capital bastante considerable. Al dejar Fabio la gerencia, con motivo de su cambio de domicilio, la Sociedad sufrió una aguda crisis: Muchos de sus socios se retiraron y el capital bajó sensiblemente.

Pero en la conciencia de muchas personas seguía viva la idea de la bondad del

(Sigue en la pág. última)

Mensaje de los Tupamaros:

“Somos el Pueblo que Está Harto de Engaños
y que Resuelve Tomar el Destino en sus
Propias Manos”

ROMPE LAS MASCARAS

Y LUCEMOS PORQUE EL HOMBRE
SEA CADA VEZ MAS HOMBRE

Y... ¿Quién se lanza
a hacer...?

Razones del cambio
de formato — Editorial

AGRADECIMIENTO

Luisa Botero de G., y sus hijos: Orlando, Omar, Miryam, Julio César, Blanca Margarita, Berta Oliva, Resfa Nury, Nelson Horacio y Claudia Yanet; María Sabina Zuluaga de G., José Delfín Gómez, Sra. e hijos; Luis Azarías Gómez, Sra. e hijos; Roberto Arturo Gómez, Sra. e hijos; Martín Aristizábal, Sra. e hijos; Heriberto Orozco, Sra. e hijos; Fabio Montoya, Sra. e hijos; Javier Gómez, Sra. e hijos; Víctor Gómez y Oscar Gómez,

Agradecen sinceramente las manifestaciones de condolencia recibidas con motivo de la muerte de su esposo, padre, hijo y hermano,

JULIO ENRIQUE GOMEZ ZULUAGA.

El Santuario, febrero de 1971.

QUE
PASA
EN
EL
LICEO?

AGRADECIMIENTO

Pedro Luis Pineda y María Aurora Duque, Luis Antonio Pineda, Sra. e hijos; Ramón Eduardo Pineda, Sra. e hijos; Miguel Ramírez y señora; Arturo Quintero y señora; José Ignacio Pineda y señora; Jesús Emilio Pineda y señora; Jorge Escobar y señora, Rubén Darío Pineda, Rosa Angélica Pineda y Félix Manuel Pineda,

Agradecen a familiares y amigos las atenciones y manifestaciones de condolencia recibidas con motivo de la muerte de su hijo y hermano,

FLORO ARTURO PINEDA DUQUE.

Acontecimientos Que Están Moviendo la Comarca

Conceden Medalla a Dos Educadores

Por Decreto 495 emanado de la gobernación de Antioquia le fue concedida la medalla cívica Presbítero Miguel Giraldo Salazar y al educador Argemiro Zuluaga Gómez.

La citada condecoración es adjudicada cada año a los educadores que se distinguen por su civismo y consagración a la obra educativa.

Argemiro Zuluaga estuvo vinculado al Liceo San Luis Gonzaga, por espacio de casi diez años y en la actualidad es el rector del Liceo del municipio de Sonsón.

Las Salesianas Construyen Capilla

Construcción de la capilla de San Antonio fue iniciada en los pasados días en la Normal María Auxiliadora, la cual está regentada por las Hermanas Salesianas.

Como bien se sabe, la antigua capilla fue demolida ya que ofrecía grave peligro. Por el momento será construida la capilla, pero posteriormente serán hechas varias aulas para la educación de la juventud femenina de El Santuario.

Comenzó Labores ECOS DE RIONEGRO

Una importante radiodifusora inició labores recientemente en el municipio de Rionegro y aspira a convertirse en la divulgadora de todas las iniciativas del Oriente antioqueño.

En El Santuario se sintoniza muy bien, pese a que solo está haciendo sus emisiones de prueba. Su frecuencia es de 1380 kilociclos.

¿Cuántos Carros Entran y Salen?

Esta noticia puede parecer muy curiosa, pero el ministerio de Obras Públicas a través de la división de estadísticas realiza anualmente el conteo de los automotores que pasan por las carreteras del país.

Para tal efecto en un sitio intermedio entre Marinilla y El Santuario, en la segunda semana de febrero se llevó a cabo esta estadística, día y noche y durante ocho días.

Según fuimos informados, un promedio de 160 automotores transitan diariamente por dicha carretera. Claro está que no se contabilizan las motonetas y las bicicletas.

ARROZ BRASIL Y LA FLOR

ALIRIO GIRALDO Z.

Carrera 11 N° 16-51
TELEFONO: 48 731

PEREIRA

ARTURO GOMEZ VILLEGAS

Distribuidor de Camisas LIEBER.

Carrera 10 N° 17-63
TELEFONO: 43 517

PEREIRA

LUIS ARCILA RAMIREZ

ABOGADO TITULADO

Asuntos Penales, Civiles, Administrativos y Laborales.
Defensas ante el Jurado.

TELEFONOS 45 31 54 y 31 04 24

BOGOTA: 34 40 12 y 34 12 10

Edificio San Luis,

Calibío entre Carabobo y Cundinamarca.

Terminó el Festival de la Canción Santuariana



Señorita Rosario Hoyos Zuluaga

Con todo éxito se realizó en el presente año el Tercer Festival de la Canción Santuariana, el cual contó en esta oportunidad con la participación de varios municipios cercanos.

Las rondas eliminatorias comenzaron a mediados del mes de abril, y se efectuaron los días sábados y domingos, en el salón teatro de la Normal María Auxiliadora.

LOS GANADORES

En la categoría solistas resultaron ganadoras Rocío Ricaurte y Rosario Hoyos; en primero y segundo lugar, respectivamente; en duos, el triunfador fue el integrado por Alvaro Muñoz y Luis María Zuluaga; en cuartetos, los Dandys ocuparon el primer puesto; en chistes, Orlando Vásquez fue el finalista, y en poesía, Uvaldo Ocampo, fue el ganador.

ORGANIZACION

El tercer festival de la canción Santuariana estuvo organizado por los alumnos del sexto año de bachillerato del Liceo Integrado San Luis Gonzaga, y la coordinación estuvo a cargo de Abraham Pineda.

Igualmente se contó con la colaboración de las directivas de la Normal María Auxiliadora, quienes facilitaron el salón teatro, para la realización de este evento artístico.

PARTICIPANTES

Más de ochenta participantes se inscribieron para concursar en las diversas categorías del festival de la canción, que en el pre-



Señorita Rocío Ricaurte

sente año también contó con concurso de chistes y poesía.

En este evento se presentaron aficionados de Marinilla, Rionegro, El Retiro y otros municipios.

EL CUARTO

Diferentes personas y entidades se encuentran interesadas en el festival del próximo año con una nueva orientación y con otras manifestaciones artísticas.

Se espera que en el cuarto festival de la canción Santuariana sea posible la presentación de zarzuelas y óperas. Igualmente se piensa en el montaje de varias obras de teatro.

Decoran el Templo de San Judas Tadeo

Un costo de cien mil pesos tendrá la decoración interior y exterior del templo de San Judas Tadeo, del barrio La Judea, dijo el capellán presbítero Carlos Cuervo.

Este fue el primer templo construido a San Judas en Latinoamérica. Fue terminado hace más de treinta años y constituye el primer atractivo turístico de El Santuario, tanto por la arquitectura como por la belleza de las estaciones, pintadas por el maestro Claver Ramírez.

La torre tuvo que ser recortada en siete metros como consecuencia de los desastres ocasionados por un sismo. Sin embargo cada año miles de devotos y turistas de todas partes vienen a visitar el templo de San Judas.

Tiene capacidad para albergar al doble de personas que caben en el templo parroquial.

Por la capellanía han pasado sacerdotes como Jesús María Salazar, Joaquín Giraldo, Rodolfo Gómez, Marcial Gómez, Damián Ramírez, Héctor Urrea, Heriberto Jaramillo y otros. Ahora se encuentra al frente, el presbítero Carlos Cuervo.

JUNTA ECONOMICA

En la actualidad el capellán, la junta de acción comunal de este barrio y los vecinos del mismo, se encuentran interesados en decorar el templo y hacerle otros trabajos menores. Con tal fin

nombraron una junta económica que tiene como objetivos la consecución y administración de los fondos para dichos trabajos.

La Junta económica se encuentra integrada por Andrés Gómez, Aníbal Ramírez, Roberto Montoya, Carlos Gómez y Carola Tobón.

TERMINACION

Hasta el momento se han gastado aproximadamente unos 20 mil pesos, que se obtuvieron con festivales y con ayudas de diferentes colonias. Para la terminación de las obras proyectadas se necesitan ochenta mil pesos más. Se espera que los trabajos estén concluidos en el próximo mes de octubre, cuando se realizarán las fiestas de San Judas.

ACCION COMUNAL

Paralelamente con los trabajos del templo, la junta de acción comunal de La Judea está ejecutando obras de interés para la comunidad de este barrio. En la calle Samaria se construyó el alcantarillado, y ahora se tiene

prácticamente financiada su pavimentación.

La junta de acción comunal se encuentra integrada así: presidente, Leonardo Pineda, vicepresidente, Pedro Luis Duque; tesorero, Arturo Escobar; Secretario, Gabriel Elorza y fiscal Jaime Quintero.

Cuenta con comité de trabajo, educación y deporte, que permanentemente se encuentran realizando obras en bien de toda la comunidad.

CARE

Hace poco fueron obtenidos un total de mil mercados de la CARE, para ser repartidos entre personas de escasos recursos económicos. El costo de cada mercado es de dos jornales y quince pesos.

OBRA SOCIAL

La obra social San Judas Tadeo está tratando de establecer pequeñas industrias, con el fin de combatir, al menos en parte, el desempleo.

CAFE RYO

SALON DE BILLARES
UN BAR SELECTO Y AGRADABLE.

Carrera Junín N° 48-42

TELEFONOS: 42 37 60 y 41 39 69

EDITORIAL

NUESTRO CAMBIO DE FORMATO

Como lo habrán podido apreciar nuestros lectores, a partir de la presente edición hemos decidido cambiar el formato de la publicación.

Ha sido una determinación a la cual hemos llegado después de maduras y severas reflexiones, concluyendo que es lo más conveniente y acertado, pues de manera contraria la supervivencia de ésta se vería seriamente amenazada.

En efecto, las publicaciones de cualquier índole deben amoldarse a los tiempos y los trabajos desarrollarse de acuerdo a las circunstancias.

Nuestra publicación que a través de cincuenta años de gloriosa existencia, ha librado meritorias labores, de las cuales siempre salía victoriosa, en los últimos tiempos estaba siendo incapaz ante la batalla económica dificultada que cada día venía agudizándose más, como que es uno de los problemas más comunes a nuestras publicaciones de provincia, no siendo EL SANTUARIANO extraño a este problema, sino que antes por el contrario, los problemas de esta índole se venían agravando en un mayor grado.

Ante esta dificultad, la Sociedad de Mejoras Públicas, no quiso ser extraña ante el problema, ni se quiso marginar de su solución.

Encontramos pues, que era más conveniente para esta publicación el formato de periódico, por la mayor agilidad en la información y en la orientación del mismo, pues periódicamente son diferentes el trabajo a realizar en una revista y en un periódico, la disminución del trabajo para sus editores y el menor costo en la publicación de las ediciones. La agilidad y la rapidez son más fáciles de conseguir con esta nueva forma que ha adquirido a partir de la fecha EL SANTUARIANO, con una disminución del lujo, que esperamos compensar con el contenido de la misma, haciéndole más interesante, más de actualidad, llevándonos esto también a una continuidad en su publicación, que aspiramos a que sea mensual, y para lo que necesitamos la ayuda de nuestros lectores.

Para ello, llamamos a todos los que leen nuestra publicación, para que por medio de sus comentarios, artículos, entrevistas, reportajes, nos digan cómo quieren que sea el periódico, que sean nuestros lectores quienes lo hagan, ya que nosotros somos unos simples coordinadores y ejecutores de la voluntad de ustedes, quienes nos leen a nosotros, y que son los indicados a decirnos cómo debe ser el periódico.

QUE PASA EN EL LICEO

Con mucha insistencia se están presentando comentarios, entre varios sectores de opinión pública de El Santuario, a cerca de la merma académica de los profesores del Liceo Integrado San Luis Gonzaga.

Y es que no estamos de acuerdo con los nombramientos de normalistas sin experiencia, para los centros de educación media, y mucho menos si estos son de bachillerato. En realidad creemos que para las designaciones se deben tener en cuenta por lo menos los requisitos exigidos por la secretaría de educación.

Claro está que el bachillerato adolece de muchas fallas, y en general toda la educación colombiana. Una de esas fallas en nuestro medio, es la falta de una buena biblioteca que puede servir de consulta a profesores y estudiantes.

Recordamos que a principio del año los estudiantes del Liceo libraron una meritoria lucha en pro de la integridad académica del mismo. Pero al parecer todo fue inútil.

De lo único que estamos seguros es de la buena voluntad del rector Arnoldo Betancur y un grupo de profesores que durante varios años ha prestado eficientes servicios a nuestro Liceo. En ellos tenemos plena confianza y las puertas de El Santuario las encontrarán siempre abiertas para sus iniciativas.

Solo queremos dar una campanada para que todos los que en alguna forma hemos estado vinculados al Liceo en el pasado, colaborem con los que hoy están.

Queremos que el Liceo San Luis Gonzaga sea el crisol donde se formen las futuras glorias de nuestro pueblo, como lo ha sido durante toda su existencia fructífera.

SEÑORES ACCIONISTAS: ... LA INDUSTRIA DEBE DESCENTRALIZARSE, IRSE AL ORIGINE AUTOCENTRO PORQUE DA MAS.



NUEVO RECTOR

Recientemente fue designado el educador Arnoldo Cárdena para reemplazar al presbítero Heriberto Jaramillo en la rectoría del Liceo San Luis Gonzaga.

El nuevo rector se hallaba anteriormente en el municipio de Yarumal. El nombramiento ha sido muy bien recibido por educadores y educandos del Liceo.

QUINTO DE PRIMARIA

En Escuelas Rurales

Hasta quinto de primaria hubo el año pasado en dos escuelas del sector rural del municipio.

Las escuelas que contaron con los cinco años de educación básica fueron la de Vargas y La Paz. Es posible que en el presente año se extienda este servicio a otras veredas, lo mismo que la enseñanza media.

NUEVO CAPELLAN PARA LA JUDEA

Para desempeñar el cargo de capellán en el templo de San Judas Tadeo, fue designado por el Obispo de la Diócesis de Sonsón-Rionegro, excelentísimo señor Alfonso Uribe Jaramillo, el presbítero Carlos Cuervo.

El mencionado levita está muy interesado en la continuación de las obras que en beneficio de la comunidad de este próspero barrio de la Judea, venía realizando su antecesor, padre Jaramillo.

Para ello creemos conveniente una mejor vinculación con los ex-alumnos. Estos deben organizarse en una institución que sirva de ayuda y orientación a directivos y estudiantes, que con la experiencia y buena voluntad ayuden a solucionar los problemas múltiples que el Liceo presenta.

Volvamos pues los ojos a nuestro Liceo. No descuidemos lo que es patrimonio de toda la comunidad santuariana, donde se han educado varias generaciones, y que debe ser la vanguardia de la cultura de la población.

LA REDACCION.

EL SANTUARIANO

ORGANO DE LA SOCIEDAD DE MEJORAS PUBLICAS

Y DE LA BIBLIOTECA "FILEMON DE JOTA GOMEZ".

DIRECTORES:

GILBERTO SALAZAR R.

L. A. RAMIREZ

JEFES DE REDACCION:

JESUS MARIA GOMEZ D.

ALBERTO GOMEZ Z.

JEFE DE INFORMACION:

VICTOR LEON ZULUAGA S.

BOGOTA: Gilberto Zuluaga P. — Apartado Aéreo 13502

ARMENIA: Félix Antonio Gómez G. — Calle 28 N° 12-08

PEREIRA: María Elena Serna Gómez — Car. 10 N° 17-75

Los artículos firmados que aparecen en la presente edición, no necesariamente reflejan el pensamiento de la publicación. El periódico se reserva el derecho de expresar su pensamiento, por medio de notas aclaratorias o artículos cuando lo estime necesario. Se autoriza la reproducción total o parcial de artículos de esta publicación, citando su procedencia.

Apartados: Aéreo 50908 - Nacional 3578

MEDELLIN

editorial uryco - calle 56 (zea) n° 52-54 - tel: 42 56 69 - medellin

¡HISTORIA DE UN FINAL!

GRACIAS MA... MA

Gracias ma... má porque me quisiste tener
y traer de la nada a la existencia
y poder conocer a ti y a los hombres;
porque pude mirar, tocar y sentir las cosas bellas:
el cielo azul, las retadoras montañas,
la tibieza de la tierra, el suave acariciar del agua,
el color de las flores y sus exóticas formas,
la minúscula forma del gusano, el alegre canto de
los pájaros y más que esto por la bondad sin límites
de la naturaleza.

Gracias ma... má porque existiendo pude sentir
la timidez de mi primer amor, la torturante felicidad
al poseer el dulce calor del cuerpo amado,
la angustia de ver cómo las cosas que se quieren
se alejan sin volver la vista atrás, el martirio
constante del pasado, la cruz que nos trae cada día,
el vacío de no poder acompañar al amigo en su calvario,
la angustia de las preguntas sin respuesta,
la pena de estar acompañado y estar solo, el hambre de
saber y no saber nada, el continuo esperar lo que no llega,
la soledad del éxito y gracias también porque existiendo
pude sentir la inquietud que me ofrece cada instante.

Gracias ma... má porque al tener la vida que tú me diste
pude conocer al hombre que quiere comerse al otro hombre,
los delincuentes que hacen y aplican la ley que les conviene,
la justicia injusta, las conciencias que se venden,
la falta de ética en todos los oficios, la verdad que
está presa, las guerras sin razón, la violencia de los de
arriba, la farsa de las ideologías y dogmas para conquistar
el espíritu, la explotación de la necesidad, las cadenas
que atan la miseria, y gracias también porque viviendo
pude sentir todos los barrotes que acorralan mi corazón inquieto.

Gracias ma... má porque me diste la gran oportunidad
de ser actor-espectador de esta simpática comedia.
No te sientas triste pues yo, tu hijo, estoy alegre
esperando el momento de volver a ser la conciencia universal.

Gracias ma... má...

A. ZETA.

TRASLADAN RESTOS DE MONSEÑOR
JOSE IGNACIO BOTERO

El pasado primero de mayo fueron trasladados al templo los restos de Monseñor Ignacio Bo-

tero. En la ceremonia se hizo presente el excelentísimo señor Alfonso Uribe Jaramillo, Obispo de la diócesis Sonsón - Rionegro. Igualmente asistieron numerosos sacerdotes y otras personalidades de El Santuario.

BIOGRAFIA

Monseñor Ignacio Botero nació en la vereda del Valle María el 23 de diciembre de 1873. Fue cura párroco desde 1917. A la dignidad de prelado doméstico fue exaltado el dos de mayo de 1954. Su muerte acaeció el 28 de abril de 1962.

EN LAS EXEQUIAS DEL PADRE TOÑITO

La presente oración fúnebre fue pronunciada por el doctor Norberto Pineda Ramírez en las exequias del Canónigo Jesús Antonio Gómez, uno de los más ilustres si no el más, de los levitas santuarianos.

Cuando veo que a esta tierra se acercan los despojos mortales del que en la vida se llamaba JESUS ANTONIO GOMEZ rodeado de muchos de sus hijos espirituales, de sus discípulos de ayer, y de amigos y paisanos, se presentan a mi mente dos ideas. Una cristiana y otra humana.

La Cristiana: la escena del maestro que dice a sus discípulos 'Vengamos a este lugar porque aquí voy a celebrar mi Pascua'. La otra meramente humana: la que cantamos en nuestras veladas hogareñas al referirnos a esta nuestra patria chica 'Tierra bendita, tierra que me vió nacer, tierra de mis recuerdos y mis quereres, donde pasé feliz mi juventud yo solamente pido un rinconcito para descansar en él'.

La arquidiócesis de Medellín, la diócesis de Sonsón Rionegro y la comunidad santuariana sienten hoy cierta orfandad. Ha muerto quien para la sede metropolitana se llamaba Ilustrísimo Señor Canónigo JESUS ANTONIO GOMEZ, para sus hijos espirituales Padre Antonio y para los santuarianos Padre Toñito.

En las cortas palabras, en que despido a nombre de sus hijos espirituales y paisanos a nuestro querido Padre Antonio me referiré principalmente, a su aspecto humano y santuariano, ya otros lo harán a su carácter sacerdotal.

Por desgracia para este pueblo, por los oficios que tanto tiempo le tocó desempeñar lejos de su patria chica, no pudo apreciar al que para quienes lo conocimos de más cerca pareció ser ¡Tal vez! el más preclaro de sus hijos. Por ello al regresar, sus despojos mortales, a la entraña de la tierra donde nació pueda pensar, quizás, alguno que son huéspedes y extraños en la casa de su madre.

Pero ello no es así. No podrá serlo. La historia de su vida toda y la santuarianidad de que hizo gala, se encuentran hasta en su última voluntad que ahora nos hallamos cumpliendo: que su cadáver fuera sepultado en El Santuario junto a los suyos a la usanza de los patriarcas bíblicos cuyo fin de la existencia se indicaba con la palabra sacramental: Vivió tantos años y fue a descansar con sus padres.

El como José Eusebio Caro, de su patria chica tuvo en su alma siempre este delicado sentimiento: 'En un vaso un tierno ramo, llevó de un naranjo en flor, el perfume de la patria siempre aspiró en su botón, él mi huesa con su sombra, cubrirá y entonces yo, dormiré el último sueño, de sus hojas al rumor'.

Nació el padre JESUS ANTONIO GOMEZ, aquí, en marzo de 1895, hijo de los esposos don JOAQUIN y doña JOAQUINA, ambos GOMEZ, honra y prez de nuestra gente que dieron a la sociedad y a la iglesia una familia de quince hijos entre los que se encuentran cuatro sacerdotes, una religiosa, profesionales de la medicina y el derecho, legisladores, distinguidas matronas, agricultores, cabeza de nobilísimos hogares; todos dignísimos en sus ministerios, profesiones u oficios; modelos de religiosos, ciudadanos y patriotas que son orgullo de nuestra comunidad. Proviene en segunda generación de los esposos GO-

MEZ GOMEZ, como fundamento de un vástago levítico, semejante a la de la promesa de nuestra historia doméstica, también los sacerdotes tan unidos y estimados en esta tierra: Luis, Jairo y Andrés Gómez. Todos descendientes del fundador ANTONIO GOMEZ CASTRO.

Su infancia discurrió en nuestro vecino paraje del 'Carmelo'. Como cualquiera de nosotros frecuentó la escuela Urbana y el Liceo de San Luis Gonzaga y el Seminario de Medellín.

Hablar del Padre JESUS ANTONIO, en esta plaza es hacer una evocación de la historia lugareña de la primera mitad del siglo en nuestro pueblo con la anecdótica piadosa y familiar que llenaron los nombres de los Padres Jesús Antonio, Ramón, Andrés y de su hermano Atilano que constituyó la edad de oro de la vida sanamente pueblerina de una y dos generaciones anteriores a ésta. Es echar una mirada al inmediato atrás para ver a un muchacho juguetón que en estas mismas calles se grangeó de un compañero, como decimos aquí, un gran 'tortero' en la frente que le duró hasta el final causándole muchísimas molestias; el aneurisma con que llevó marcado su rostro, que tanto nos impresionó, cuando de niños, conocimos al Pa-



dre Antonio, pero luego se nos hizo familiar. Lesión que puso en peligro su misma ordenación sacerdotal de manos del Señor Cayzedo, y la cual obtuvo como decía él por un milagro de San Gabriel de la Dolorosa, a quien tuvo siempre tanta devoción que al visitar más tarde su Santuario en Issola de Nápoles Italia decía que por cobardía no se había quedado abrazando su misma comunidad de pasionista.

Recogió el padre ANTONIO, en esta parroquia de la Virgen de Chiquinquirá las primicias de su apostolado. Al lado su hermano el Padre Ramón como coadjutor del inolvidable Monseñor Ignacio Botero. Muchos recibimos de sus manos las aguas bautismales, la primera comunión y otros servicios. Fue profesor de nuestro Liceo y orientador por vocación y designio de la providencia de la juventud de entonces, habiendo sobresalido por su caridad para con los pobres, él fue paupérrimo y frecuentemente decía que al distribuir la eucaristía en nuestro templo sentía un dolor inmenso por no poder repartir el pan material que veía faltaba a muchos cuerpos.

Pero en verdad lo mejor de su existencia humana y sacerdotal lo ofrendó al Seminario de Medellín. Allí encontró la tradición, como padre espiritual, del también muerto en olor de santidad, su hermano el Padre Andrés María Gómez. Si se escri-

biera la historia, aquí tendríamos el capítulo más extenso. Casi todos los sacerdotes de la arquidiócesis de Medellín y diócesis de Sonsón - Rionegro de hoy fueron formados por la disciplina espiritual del Padre ANTONIO. Fue la de su paternidad espiritual época de oro del claustro. Varones ilustres por la santidad de la vida y la inteligencia superior rigieron los destinos del mismo con el Padre ANTONIO; basta recordar los nombres de Juan Manuel González, Emilio Botero, Guillermo y Alfonso Uribe, los cuales fueron luego todos obispos adornados de virtudes y méritos y las tumbas, de los fallecidos, junto con la que hoy se abre descansan en esta región contigua del Oriente Antioqueño en Rionegro, Marinilla y El Santuario.

El Padre JESUS ANTONIO GOMEZ, amó entrañablemente a esta tierra natal. Nunca, mientras gozó de salud se alejó por mucho tiempo de ella. Todas las vacaciones de mediados y fin de año las pasaba en nuestro poblado y sus veredas. Era entonces cuando todos los días salía a visitar a sus familiares sencillos y humildes, como lo somos todos los de este pueblo, hijo de labriegos. ¡Cómo pasan por mi memoria ahora aquellos tiempos cuando yo lo acompañaba de niño por los campos. Gustaba en particular el Padre ANTONIO, de sentarse a manteles a la hora del mediodía con sus hermanos y parientes en su asoleada casa campesina. Cuántos de los aquí presentes en esta inaplazable despedida, estoy seguro, recuerdan que no ha mucho tiempo divisaban cómo se acercaba este sacerdote bueno, que llevaba una vara silvestre por báculo, un sombrero de ala ancha, un pañuelo blanco en rededor del cuello y uno o varios mucharejos, entonces seminaristas discípulos suyos. Era la visita que el Padre JESUS ANTONIO les hacía durante sus vacaciones de cada seis meses, la cual comprendía todo un programa hasta la tarde que incluía la bendición de los sembrados, la aspersión de la casa y la consagración al Corazón de Jesús. Me parece ver en esas casas el puesto que me correspondía en la mesa, las imágenes benditas, la caída del sol, la largada del agua y la cogida de la noche cuando regresábamos con el Padre de visitar sus campos queridos de esta tierra. Este cuadro me hace pensar en las palabras de Gabriel y Galán en 'los pastores de mi abuelo': Sacerdotes de los montes ostentando su callado como símbolo de un culto, como cetros de la paz'.

Pasaba luego, el Padre Antonio, la noche en la Judea. Su amor por el retiro lo llevaba a habitar la casa de las monjas, contigua al monasterio. Sus pláticas espirituales con las religiosas y especialmente con su hermana en la carne y en el espíritu la que en el mundo se llamó Clara y en el claustro Madre Esperanza nos recuerdan los místicos coloquios de que nos habla la historia, de otros hermanos: San Benito y Santa Escolástica en la Abadía de Monte Casino. La dirección espiritual era su más delicado carisma y regular apostolado; por ello era consciente de su paternidad espiritual inclinándolo, naturalmente, a llamar a todos ¡hijo! Era ese su descanso y vocación, cumpliéndose en él aquello de que: 'Solo en secreto sus favores presta siempre modesta la que el hombre llamó felicidad'.

No puedo en este momento dejar de mencionar dos nombres íntimamente unidos al suyo. Monseñor Lubín Gómez, su tío,

(Sigue en la pág. seis)

POEMA No. 27

No se humillaron más,
 los que no tenían tierra
 Levantaron
 sus cabezas
 por fin
 y lucharon:
 Lucharon sin tregua;
 con el sudor
 a las espaldas.
 Lucharon porque era
 su sino: 'Luchar'.
 Y la sangre no se hizo
 más coágulos de ira
 en sus venas...
 Ni fue más gratuito
 en adelante
 ese sudor de frente.
 Lucharon...
 aunque tuviesen que
 vencer a las mejores armas.
 Lucharon...
 mascando la ira
 y sin camisa
 Lucharon...
 Lucharon y vencieron.

Juan Pablo - 1971.

PARA QUE LA HORA?

... Amanece.
 Otro día más
 y la 'Ley' es diferente
 de 'Justicia'.
 Para qué la hora
 si con nadie tengo citas.
 Hoy será lo mismo que ayer
 y que mañana.
 Tengo que declararme recluso
 y no compadecerme.
 ... Otro día más...
 y sólo veo las mismas caras
 angustiadas que ayer miré.
 Camino despacio
 porque no tengo afán.
 Juan Pablo 1971

**REINICIAN TRABAJOS
 EN LA AUTOPISTA**

En los primeros días de febrero se reiniciaron los trabajos en la autopista Medellín-Bogotá, los cuales se encontraban suspendidos por el crudo invierno que afecta a todo el país.

Varios derrumbes fueron removidos y se continúa con la pavimentación de la que será la prin-

cipal vía de comunicación del país.

Por otra parte se informó que antes de terminar el primer semestre de este año se podrá viajar hasta este municipio por autopista, puesto que solo faltan unos cinco kilómetros por pavimentar.

**COLONIA CIVICA
 SANTUARIANA****RESIDENTE EN CALI**

OFICINAS: Carrera 10 N° 15-09

TELEFONO: 72 19 23

Personería Jurídica N° 3066

**¿POR QUE FUE CERRADO EL
 HOSPITAL SAN VICENTE DE PAUL?**

Se dice que el Hospital Universitario es una 'Entidad Privada sin ánimo de lucro' destinada a prestar servicios médicos a las personas que tienen pocos recursos económicos.

¿COMO SE FINANCIA?

El Hospital obtiene sus recursos: primero de las entradas que producen algunas rentas que posee (La Plaza de Toros de Medellín, Edificio Las Mercedes y algunas fincas). Segundo, del pago que hacen los pacientes en Pensionado y en los Servicios de 'Caridad' y tercero, de los aportes que hace el gobierno, en su gran mayoría provisiones de impuestos a los licores, el cigarrillo y para este año el Chance y otros más.

Teóricamente cerca de la mitad de los ingresos del Hospital provienen del Gobierno Municipal, Departamental y Nacional, pero en la práctica esto no es verdad porque siempre incumplen, como incumplen a los maestros y al pueblo en general.

**¿QUE TAREA DESEMPEÑA EL
 HOSPITAL?**

El Hospital San Vicente es el más grande y mejor dotado de Antioquia y de muchos departamentos vecinos, se calcula que cubre una población de 4'000.000 de habitantes. A él consultan campesinos que vienen directamente o que son enviados de otros hospitales, consultan también desempleados, tugurianos y obreros que no tienen Seguro Social; a él llegan también todos los accidentados y heridos, además de los pacientes que vienen de otras clínicas particulares, enviados por los médicos cuando ya se les ha agotado el dinero.

De otra parte el Hospital presta sus servicios para la enseñanza de los estudiantes de Medicina, Odontología, Técnicas de Laboratorios, Enfermería y técnicas de Instrumentación de la U. de A. De esta manera cumple una doble función: la asistencia médica a la población y la enseñanza de la Medicina, funciones que deben ser atendidas por el Estado y no por particulares.

NUEVA JUNTA DE DEPORTES

Jairo Giraldo fue reelegido como presidente de la nueva junta de deportes, integrada el pasado siete de mayo.

La mesa directiva quedó integrada además por los siguientes miembros:

Vicepresidente Abraham Pineda; tesorero, José María Ramírez; fiscal, Ramón Franco, alcalde municipal; vocal, Benjamín Valencia, y secretaria, Morelia Aristizábal.

INICIATIVAS

La nueva junta de deportes se encuentra interesada en aprobar los estatutos y obtener su per-

**¿POR QUE SE CERRO EL
 HOSPITAL?**

Los Médicos Internos y Residentes, lo mismo que los profesores y Estudiantes, lo mismo que los profesores y Estudiantes de Medicina y otras carreras, nos vimos obligados a cerrar el Hospital por varias razones: la primera, porque debido al déficit del Hospital era imposible proporcionar buenos tratamientos a los pacientes y enseñar o aprender en buena forma la Medicina; la segunda, porque no podíamos seguir engañando al pueblo con la idea de que se estaban prestando buenos servicios médicos, cuando en verdad no era así y tercera, para denunciar al Gobierno ante el pueblo y así obligarlo a cumplir con sus obligaciones.

El hospital tenía entonces un déficit de \$ 43'000.000.00, de los cuales 17 eran indispensables inmediatamente para funcionar en forma adecuada. Al Gobierno se le exigía que cumpliera la Ley 19 de 1965 por medio de la cual se da un auxilio para el Hospital de \$ 9'000.000 y que aumentara los portes hasta completar los \$ 17'000.000.

También se le exigía que los aportes regulares se aumentaran de acuerdo al costo de la vida y el aumento de la población; además porque creemos que si al pueblo se le aumentan los impuestos, también se le debe prestar mejores servicios.

Se ve claramente que no se buscaba ningún beneficio personal para los médicos sino para las clases populares y así empezó el movimiento de agitación y de denuncia con buena participación del pueblo. El Gobierno por su parte desató una campaña demagógica diciendo que ya había solucionado el problema, que el Hospital podía funcionar adecuadamente y que estaba 'botando' millones para el Hospital.

Las Directivas del Hospital sabiendo que esto era mentira ayudaron al Gobierno en su mentirosa campaña. La mayoría de los Profesores se dejaron convencer fácilmente, pues ellos tienen intereses muy propios que no les permite examinar a fondo estos problemas (están más entregados al sistema que los estudiantes pero menos que las Directivas).

Los Médicos Internos y Residentes lo mismo que todos los estudiantes estábamos convencidos de que el Gobierno no hacía más que promesas, estuvimos de acuerdo en que la huelga se había perdido, pues no logramos conseguir ni la mitad de lo que pedíamos (lo único fue un préstamo de \$ 5'000.000 para el Hospital, que lo debe pagar el Gobierno pero el Hospital se responsabiliza de pagar los intereses y tres y medio millones más en drogas e implementos).

A pesar de nuestro convencimiento de no haber conseguido nada, fuimos capaces de continuar el movimiento hasta el final. Esta es una lección para las clases populares, porque demuestra que la solución a sus problemas y la revolución no la van a hacer ni la burguesía, ni la pequeña burguesía sino que tiene que ser el pueblo, porque es el único capaz de ir hasta las últimas consecuencias. De la pequeña burguesía (estudiantes, profesionales, pequeños comerciantes, etc.), sólo podemos esperar brotes pasajeros de rebeldía como éste, pero no nos podemos ilusionar demasiado por ahora. De lo que si podemos estar seguros, es de que de esa clase saldrán algunos elementos que se pondrán al nivel del pueblo e irán con él hasta el final.

Que quede claro que el problema del Hospital sigue sin solución y que dentro de poco estaremos en el mismo problema. Que quede claro también que este problema no ocurre exclusivamente en este Hospital sino en todos los Hospitales del país, que más del 60 por ciento de la población colombiana no dispone de ninguna atención médica y que este es el mismo fenómeno que se presenta en la educación, la vivienda, el empleo, etc., etc., y que mientras el pueblo no tome por su cuenta la solución esto permanecerá igual o peor.

Balmore Franco.

Notas Sociales

JULIO GOMEZ ZULUAGA

En las horas de la noche del 16 de enero del corriente año, falleció el correcto caballero y ejemplar ciudadano don Julio Enrique Gómez Zuluaga, a la edad



de 47 años y como consecuencia de complicaciones cardíacas.

Don Julio, había contraído matrimonio con doña Luisa Botero de G. siendo sus hijos, Orlando, Omar, Myriam, Julio César, Blanca Margarita, Bertha Oliva, Resfa Nury, Nelson Horacio y Claudia Yanet.

A su señora madre doña María Sabina Zuluaga de G., lo mismo que a sus hermanos Delfín Gómez y esposa doña Clara Pineda, a doña Blanca Gómez y a su

esposo don Martín Aristizábal, a don Berto Orozco y a su esposa doña Elvia Gómez, a don Fabio Montoya y a su esposa doña Aurora Gómez, a don Javier Gómez y a su señora esposa doña Rosa Gómez, y a don Víctor Gómez y don Oscar Gómez Z., queremos hacer llegar nuestra voz de condolencia, extensiva a sus sobrinas y demás familiares.

HERMINIA GOMEZ HOYOS.

Repentinamente y de una manera accidental falleció en la madrugada del pasado 4 de junio la señorita Herminia Gómez Hoyos, fallecimiento que ha sido muy lamentado dentro de la ciudadanía, y especialmente dentro de sus compañeros de magisterio, ramo en el cual laboró durante la mayor parte de su existencia, granjeándose el aprecio y la estimación de padres de familia y alumnos.

Queremos hacer llegar nuestra voz de condolencia a todos sus familiares.

FLORO ARTURO

PINEDA DUQUE

De una manera accidental, al caerse del capicete de un vehículo, murió el 11 de marzo a la joven edad de 20 años, Floro Arturo

Pineda Duque, hijo de don Pedro Pineda y de doña María Aurora Duque de P.

En estos momentos de dolor,



manifestamos nuestra voz de condolencia a sus hermanos Luis Antonio Pineda y a su esposa Rosalba Gómez, don Ramón Eduardo Pineda y a su esposa doña Mariela Gómez de P., Miguel Ramírez y a su esposa María Alicia Pineda, Arturo Quintero y a Anade Delia Pineda, a don José Ignacio Pineda casado con Rosa Giraldo de P. a Jesús Emilio y a su esposa Mariela Gómez Salazar de P., Jorge Escobar y a su esposa doña Rubiela Pineda, a Rubén Darío, Rosa Angélica, y Félix Manuel Pineda Duque.

En las Exequias del Padre Toñito

(Viene de la pág. cuarta)

el Padre Joaquín Giraldo su amigo y compañero.

Este último era su anfitrión en la Judea. Fervientes enamorados de la Eucaristía, los fieles recordarán cómo pasaban ambos a los pies de aquel sagrario. Tocó al Padre Antonio asistirlo y consolarlo en su última enfermedad en Medellín y como hermano en el sacerdocio cuando se produjo su desceso lo trajo también a celebrar su pascua en este cenáculo donde ahora celebramos la suya. ¡Oh quam bonum et quam jucundum est habitare fratres in unum. Su sepulcro se abre al lado del de su tío el que lo condujo a las gradas del altar en la mañana de su ordenación, el que abrió a la virtud su alma ardiente, como a la luz del sol se abren las flores, el ilustre santuario fundador del convento de Concepcionistas en nuestro pueblo, Monseñor Lubín Gómez H.

Con el egreso de este mundo del P. JESUS ANTONIO GOMEZ, la tierra pierde un santo y el cielo adquiere uno más. No es ahora, siempre así se ha dicho del P. Antonio. Nada nuevo añade, todos lo saben, era un santo.

Fue él, modelo de la ascesis cristiana, un santo sin cosas raras, a diferencia de otros que conocemos. Su oración y su vida espiritual, puede decirse que fue purgativa; no contemplativa. Lo recordamos inquieto en su sitio de la meditación, dándose ligeros golpes de cabeza contra el muro cercano a su reclinatorio, paseándose, dejando caer estrepitosamente un libro para despertar a algún dormido. Fue un soldado batallador de la fe, cuya lucha interior frecuentemente trascendía al tomar alguna decisión pero luego seguro y aún recalcitrante la seguía rigidamente. Su textura espiritual muy sólida como una roca enhiesta en mitad de la tormenta, porque

si su espíritu aparentaba inquieto en la superficie era inmovible en el fondo de su alma, la cual era un océano insondable. Sufrió mucho espiritualmente, de él puede decirse que la noche del sentido y del espíritu fueron su senda y purgación constante. Con S. Juan de la Cruz que su fe no fue una noche sosegada en par de los levantes de la aurora sino más bien una noche oscura con ansias en amores inflamada.

Su sabiduría fue humilde, de lujo en el manejo del idioma castellano y el latino, en matemáticas, física y química cuyas cátedras regentó; Periodista de pluma original y convincente, fundó la revista 'Se Apóstol', la cual dirigió muchos años; en su primer editorial escrito por él mismo decía: 'Esta es una revista para niños de uno a cien años' y en verdad que así lo fue. También otra publicación sacerdotal llamada 'In Corde Jesús' fue obra suya.

¡Santuarianos!. Finalmente este coterráneo nuestro vino a quedarse con nosotros. Murió, como él siempre lo había querido, de una enfermedad larga y cruel. Si el Cielo está de plácemes, el Santuario también, porque tuvo el privilegio de que volviera al surco de donde había salido su más preciado fruto. Esta es tierra santa, una vez más. Un motivo más de llamarse Santuario. El tiempo se encargará de darme la razón. El promontorio de su sepultura será nuestro Tabor. ¡Oh Padre Antonio! Vuestros hermanos que en vida no te conocieron bien podrán asistir desde ahora a tu gloriosa epifanía.

¡Padre Antonio! has elegido como lugar de tu final reposo la soledad monástica del claustro; en torno a tu sepulcro velarán sus vírgenes cual lámparas votivas; los que fuimos tuyos en la vida nos marchamos, conforme lo has querido, dejando para siempre tu cuidado entre las azucenas olvidado.

REMOVIDO EL RECTOR DEL LICEO INTEGRADO

Por Víctor León Zuluaga S.

Por disposición del obispo de la diócesis Sonsón-Rionegro, excelentísimo señor Alfonso Uribe Jaramillo, fue removido el presbítero Heriberto Jaramillo del cargo de rector del Liceo Integrado San Luis Gonzaga.

LA DETERMINACION

Para tomar dicha determinación, declaró el obispo que era voluntad suya que ningún sacerdote desempeñara la rectoría de un establecimiento de educación media, máxime en el caso del Liceo Integrado de El Santuario, en el cual hay sección femenina.

Tal voluntad se puede ver claramente en los liceos de Sonsón, Marinilla, Granada etc., al frente de los cuales habían sacerdotes, pero que paulatinamente han sido retirados de sus cargos.

Dijo que ese cargo debe ser desempeñado por un seglar, ya que la Iglesia necesita a los sacerdotes para la misión pastoral.

MOVIMIENTO CIVICO

Conocida la decisión sobre el retiro del padre Heriberto Jaramillo, se inició un movimiento cívico por parte de los profesores, los padres de familia, los estudiantes y en general por todos los gremios.

En asamblea realizada el domingo 27 de diciembre en el Liceo, se integró una junta que se denominó Junta Pro Defensa del Liceo, y cuyo fin era pedir al señor obispo de la diócesis la no remoción del padre Jaramillo.

Igualmente otras entidades como el concejo municipal, la cooperativa de fomento agrícola y la junta de acción comunal de La Judea, hicieron sentir su voz de protesta por la determinación del obispo.

ORIGEN DE LA PROTESTA

Según se informó en medios extraoficiales, lo que motivó la protesta general, fue la versión de el obispo fue presionado por personas que no veían con buenos ojos la labor del padre Jaramillo.

Sin embargo Monseñor Uribe Jaramillo enfatizó que ante él no habían sido llevadas quejas, ni ejercida alguna presión para tomar tal decisión.

VAN DONDE EL OBISPO

El día 31 de diciembre se trasladó a la ciudad de Rionegro una comisión integrada por profesores,

estudiantes, padres de familia, egresados y representantes del Concejo y de los distintos gremios, con el fin de manifestarle al obispo Uribe Jaramillo la voluntad del pueblo santuario de que el rector del Liceo no fuera removido. Le fue presentado un memorial firmado por más de 3.500 personal.

En esta audiencia el obispo confirmó la actitud ya tomada y mantuvo la decisión.

HECHOS LAMENTABLES

En la noche del 29 de diciembre fueron apedreadas las residencias del señor Jesús Antonio Villegas y del doctor Félix Gómez por individuos desconocidos, o quizá por uno solo. Por este hecho protestó públicamente la Jnuta Pro-Defensa del Liceo y condenó a las personas que querían aprovechar el movimiento para cometer esta clase de desmanes.

Otro hecho lamentable fue las informaciones exageradas y tergiversadas dadas por los medios de comunicación y provenientes de las autoridades civiles y de policía.

Durante esos días no fue necesario tomar las drásticas medidas de que fue facultado el alcalde municipal, y solo para una manifestación de desagravio realizada el 3 de enero fue implantada la ley seca, como medida preventiva. Dicha manifestación se disolvió pacíficamente una hora después de iniciada.

El orden público fue normal y no hubo tales intentos de asonada o manifestaciones belicosas, que anunció la prensa.

LA OBRA DEJADA

Durante casi cuatro años el padre Heriberto Jaramillo se desempeñó como rector del Liceo San Luis Gonzaga con gran entusiasmo y acierto.

El Liceo tuvo gran progreso, sobre todo académicamente. Pero quizá la mejor obra dejada es la creación de la sección femenina, que el año pasado dio las primeras 18 bachilleres.

El padre Jaramillo también era capellán del templo de San Judas Tadeo. En el barrio La Judea desarrolló una gran labor, tanto espiritual como comunal.

Finalmente, nos queda por decir sólo que el padre Jaramillo se ganó la simpatía de todo los santuarianos.

FABIO SERNA GOMEZ

ABOGADO TITULADO

Estudios de especialización en Tulane University (EE. UU.).

Calle 13 N° 9-13, Of. 412

TELEFONO: 41 68 35

Bogotá, D. E.

DEL URUGUAY: — MENSAJE DE LOS TUPAMAROS

Servicio Especial de Inter Press-Service

MONTEVIEO (IPS). — El izquierdista Movimiento de Liberación Nacional del Uruguay (MLN-Tupamaros) emitió desde la clandestinidad un mensaje a las fuerzas armadas en el que explica su posición frente al virtual estado de sitio que vive el país desde hace casi dos años, los casos de corrupción que se denuncian y su visión del momento actual. Los Tupamaros afirman que no son "extranjeros ni extranjerizantes" y que el país "les duele" a ellos tanto como a los militares. Después de solicitarles comprensión, los exhortan a "sumarse a las filas del pueblo", afirmando que no son "ni un partido político ni un frente de diversas agrupaciones".

Según trascendió, esta carta, editada en imprenta y de 85 líneas de extensión, fue decisiva para que los altos jefes militares apoyaran al líder oficialista Jorge Batlle el martes, cuando se entrevistó con el presidente Jorge Pacheco Areco para condicionar su respaldo a que deponga sus intenciones reeleccionistas y procure un alivio para la aguda tensión política y social existente.

Las mismas fuentes indican que el documento comenzó a llegar en forma clandestina a los cuarteles en general y a los oficiales en particular, al igual que a prominentes políticos, hace poco más de una semana. Su texto es el siguiente:

—A los integrantes de las FF. AA., de nuestro país.

—La función específica de las FF. AA., es ser la defensora de la Soberanía de la Patria. ¿Qué es, y en qué consiste la Soberanía?

—La Soberanía... no es solamente asegurar la integridad territorial sino preservar los dones más preciados de sus ciudades, como es la libertad... (Artigas).

—De tal manera que no solamente atenta contra nuestra soberanía quien nos invade desde el exterior, sino que lo hace quien contribuye, como ejecutor, ya como mandatario, a la desgracia pública.

—Y éste, precisamente, es uno de esos momentos, por lo que es necesario plantearnos qué pasa en nuestro país y por qué?

—El gobierno y los centros de poder han sido copados por un núcleo de intereses financieros insaciables, que condenan al hambre a través de la congelación, que entregan al país al extranjero a través de los préstamos cada vez mayores, que arruinan el comercio y la industria a través de la institucionalización de la usura por medio de la banca, que liquida a la clase media con el paro y la desocupación, funde a los pequeños y medianos productores rurales a través de la estafa, de la intermediación, y los deja inermes ante el gran estanciero, hoy también banquero, que gustosamente los engulle.

—La estafa empieza desde arriba: desde Acosta y Lala hasta Peirano, pasando por Frick Davies, los ministros negociantes, cuando no ladrones, han presidido esta loca orgía de la especulación.

—Esta política de alta concentración de la riqueza nacional en pocas manos, haciendo soportar sobre las espaldas del pueblo todo el peso de la crisis, de la que no pocos son beneficiarios, tiene un mundo ejecutivo, el gobierno, un método de acción: las medidas prontas de seguridad, una filosofía: la corrupción que degrada y envilece.

—Se dice y afirma con voz muy engolada, que vivimos en un estado de derecho en el que impera la ley.

—Pero hoy vemos que se suprime un partido político, mañana se cierra un diario, otro día se suprimen palabras del diccionario,

O hay patria para TODOS o no hay patria para NADIE

se allanan domicilios, se apresan hermanos, padres o novios de personas a quienes se desea encontrar (repugnante política de rehen), se tortura, se ofende, se hiere, y hasta, finalmente, se mata.

—Los 5.000 honestos trabajadores presos en 1969, por las medidas prontas de seguridad, decenas de torturados y varios muertos a mansalva, constituyen un récord difícil de igualar aún para los inescrupulosos dictadores de esta sufrida América Latina.

—La constitución solo rige en todos sus términos, o para los aprovechados, en busca de su beneficio, o para los cobardes que creen ingenuamente que van a salvar el pellejo y que a ellos no los van a tocar.

La constitución pues no rige la vida de nuestro país, sino el arbitrio caprichoso y prepotente de un gobierno desbordante.

—En la medida en que ésta política hiere en lo más hondo a las grandes masas populares, estas reaccionan con la protesta airada.

—La respuesta del gobierno no es atender los problemas para solucionarlos, sino la violencia metodizada para acallar la protesta y asegurar la continuidad de la explotación.

—Esta alternativa de hierro, gobierno de los grandes intereses creados, explotación del pueblo, política de garrote, es la que el MLN trata de romper.

—Quiénes somos? Qué somos?

—Somos el pueblo que está harto de engaños y que resuelve tomar el destino en sus propias manos. Provenimos de todos los sectores políticos y filosóficos. Tenemos las más variadas profesiones y ocupaciones.

—Somos obreros, empleados, profesionales, estudiantes, pequeños comerciantes, amas de casa, en fin, todos aquellos que no tienen complicidades vergonzantes y que desean un destino venturoso para el país.

—En nuestras filas hay blancos, colorados, católicos, protestantes, hay religiosos, médicos, ingenieros, militares, hay creyentes y hay ateos.

—A todos ellos, sin embargo, hay algo que los une y que los convierte en una fuerza más que potente y vigorosa, indestructible, el amor a la Patria, la inquebrantable voluntad de la justicia, postulados a los cuales no solo entregamos nuestras mejores energías, sino la vida misma, como desgraciadamente ya ha pasado.

—No somos extranjeros ni extranjerizantes.

—Son ellos los que pretenden hacernos extraños en nuestro propio suelo, al que han saqueado hasta sus últimas reservas.

Y para ello pregonan a los cuatro vientos que las FF. AA., son las guardianas del "orden".

—Sí, del orden... de los negocios: y pretenden que ustedes sean los que apelen al pueblo, que encarcelen al pueblo, que hieran al pueblo, que maten al pueblo.

—No se conoce que a las FF. AA., se les haya encomendado la misión de castigar a los ladrones, a los grandes ladrones de este país, que haya encarcelado a los responsables del crac bancario o a los responsables y usufructuarios de la infidencia, esa misma que ahora se le echa un manto definitivo de olvido, ni terminar con la corrupción que campea en todos los niveles, hasta extremos que nunca conoció el país.

(Tomado de "El Catolicismo". Agosto 23 de 1970).

ROMPE LAS MASCARAS

Joven amigo: después de numerosos contratiempos y obstáculos, volvemos de nuevo a la palestra.

Y ahora más empeñados que nunca, en que el estudiante no permita más la explotación del hombre por el hombre, en que renuncie a transigir con la miseria, en que promueva la unión de todos los sectores de la infraestructura, en que rechace toda represión criminal, en que no se venda a cambio de recompensas, en que cumpla la misión recibida, en que luche por una educación democrática, popular y libre, en que, en una palabra se comprometa a fondo con base en la justicia.

Todo ello, y como editorializábamos en pasado número: Señalando las numerosas y grandes injusticia y presentando las tremendas realidades para que después de reflexionar, el estudiante asuma una posición definida.

Pero esta batalla que empieza o empezó a ser librada por todos los estudiantes conscientes, tiene también sus enemigos: los que ejercen la violencia de las manos limpias. Y que no son otros, que aquellos que establecen el estado de sitio para frenar las reivindicaciones de los trabajadores, estudiantes y campesinos, que ordenan la censura de prensa para que la ciudadanía no se entere de la verdad, que te dicen que no te incorpores a la lucha por la justicia, que te obligan a callar tu rebeldía, que se empeñan en impedirte que te liberes, que

te insinúan que odies a quien lucha por ti, que te dicen que por ser cristiano no debes ir por los caminos revolucionarios, que te expulsan del colegio por tus "ideas peligrosas".

Pero basta ya. ¡Rompe las máscaras! ¡Pisotéalas! Porque ellos tienen miedo al pueblo. Miedo a que el pueblo diga: Ya no más. Miedo de que rompa sus cadenas. Miedo de que intervenga, actúa y decida. Miedo más de 150 años, empezamos a comprender que ya no a que se despierte.

Pues aunque se ha pedido cordura y sensatez por se pueden tener cuando se asesinan estudiantes cuyo único delito era no aceptar el régimen, cuando se cierran o allanan universidades, cuando a los hombres del campo se les despoja de las tierras y los hombres de fábricas son despedidos por ser leales a su causa.

Qué esperan? Que sigamos con cordura y sensatez hasta que termine el Frente Social, que demos otro "placito" a que se inventen otras fórmulas populistas y reformistas.

No amigo estudiante. Lee con cuidado las pocas informaciones que traen los periódicos de los últimos días, conversa con cualquier explotado, incorpórate a cualquier manifestación y ponle cuidado a las consignas, ve a cualquier barrio popular y reflexiona sobre todo ello y descubrirás que se lucha por algo grande: QUE EL HOMBRE SEA CADA VEZ MAS HOMBRE.

Todmado de "Enlace". Apdo. Aéreo 1121 - Manizales.

Publicamos en la presente edición, el artículo que el periódico manizalita "Enlace", escribiera como editorial de su último número.

Salón de Billares LUCES DE PARIS

Le servimos

Ud. se encontrará **A SU GUSTO**

En un Salón

Pichincha N° 47-50
TELEFONO: 41 87 23**Carnicería LA ESPAÑOLA**

RUBEN PINEDA Z.

Vendemos carnes de primera calidad
a los mejores precios.

RAPIDO SERVICIO A DOMICILIO.

Carrera 52A (Tejelo) N° 53-46
TELEFONOS: 41 41 13 y 41 27 82**Transportes ORIENTE ANTIOQUEÑO**

JORGE GOMEZ G.

Servicio constante de pasajeros y carga.
Oficinas en las principales ciudades del país.
Automotores últimos modelos manejados por sus
propietarios, garantizan nuestra eficiencia.OFICINAS EN MEDELLIN: Calle 45 N° 55-14
TELEFONOS: Gerencia 42 83 08

Pasajeros: 45 09 58 y Carga: 45 05 96

Almacén y Confecciones ZULHER

ZULUAGA HERMANOS

Los mejores precios del país.

Comprébelo.

Visitenos hoy mismo.

Avenida Bolívar N° 46-47
entre Maturín y Pichincha
TELEFONOS: 31 39 28 y 45 57 69
MEDELLIN

ACADEMIA DE BILLAR Y AJEDREZ

MONSERRATENo pregunte dónde nos encontramos,
diga en la

ACADEMIA MONSERRATE

Plazuela Nutibara
TELEFONO: 42 59 13
MEDELLIN**Jairo Quintero Z. - Joyería y Relojería**

ALTA CALIDAD EN JOYAS Y RELOJES.

Atención y Crédito "a su alcance".

Pichincha entre Junín y Sucre N° 47-55

TELEFONO: 41 19 89
MEDELLIN**ALMACEN EL MOLINO**

GILBERTO ARISTIZABAL RAMIREZ

Venta de Aluminio en todas las marcas, Cristalería,
Fedral, Porcelana.

Especialidad en regalos para matrimonios.

Avenida Bolívar N° 46-43

TELEFONO: 45 29 52
MEDELLIN**Centro Musical 1o. de Mayo**

Actuación especial de Duetos y Tríos.

Av. Primero de Mayo, entre Palacé y Junín
MEDELLIN**— BAR URIBE —**

Un sitio ideal para divertirse con sus amistades.

Carrera 49 N° 48-34

TELEFONO: 45 65 32

MEDELLIN

VICTOR JIMENEZ GOMEZ

Asesorías de Impuestos Nacionales.

Medellín - Colombia

Ed. Furatena, Of. 605

TELEFONOS: Of. 42 17 39 - Res. 48 69 02

Apdo. Aéreo 51864

La Cooperativa de Ahorro y Crédito

(Viene de la pág. primera)

sistema cooperativo y la urgencia de revitalizar el movimiento. Naturalmente que se presentaron grandes dificultades, especialmente con el caso de numerosos socios a los que la Cooperativa había otorgado préstamos y que no se presentaron a cancelarlos.

No obstante, con la ayuda de los Sacerdotes Monseñor Octavio Giraldo, Padre Néstor Bernardo Pineda, Padre Jairo Gómez y Padre Ignacio Gómez, y con un grupo de socios amantes del sistema, se inició en 1967 la reestructuración y revitalización de la Cooperativa. Veinticinco de los antiguos socios quisieron seguir perteneciendo a la Institución y ahorrando sistemáticamente algún dinero que la Sociedad invertía en préstamos a los mismos socios.

En forma lenta fueron aumentando los socios y así mismo el capital; los servicios de préstamos aumentaron y mejoraron considerablemente y renació el entusiasmo y la confianza en nuestra Cooperativa.

Hoy tiene la Sociedad 560 socios y un capital de ciento ochenta mil pesos que está prestando un servicio verdaderamente efectivo a la Comunidad. Se otorgan préstamos hasta por tres mil pesos (\$ 3.000.00) para mejoras de vivienda, cosechas, compra de animales o calamidad doméstica, así como para pequeños negocios.

Mensualmente se efectúan reuniones de socios en las que se informa sobre los avances logrados en el mes y sobre los proyectos que se tienen para el siguiente. Allí se les reparte a los asistentes, en forma gratuita, un Boletín Informativo en el que se consignan los avances logrados.

Cuenta la Cooperativa con una sección de Ahorros de Menores para que los alumnos de las escuelas que así lo deseen de-

positen sus dineros. Hay cerca de mil seiscientas cuentas con un ahorro de aproximadamente cuarenta mil pesos. Tiene además la Cooperativa un servicio especial que es el Seguro Colectivo de Vida para los socios que voluntariamente quieran tomarlo; pagan por este servicio sesenta y cinco centavos mensuales por cada mil pesos asegurados.

El Consejo de Administración o Junta Directiva, está integrado en la actualidad por las siguientes personas: Señorita Bertha Judith Zuluaga que es la Gerente, Señoritas Aura y Rosa Inés Gómez, Señores Heriberto Duque, Ignacio Aristizábal, Javier Gómez, Carlos Aristizábal, Orlando Gómez y Jesús Antonio Villegas; el Consejo de Administración se reúne semanalmente. Existe también otra junta llamada 'Junta de Vigilancia' que es la encargada de supervisar las actividades del Consejo de Administración y de llamar la atención cuando algo anda mal.

Cada año se reúne la Asamblea General de Socios, que es la máxima autoridad de la Cooperativa. En estas reuniones se estudian los balances anuales, se presentan los informes financieros y se trazan las metas y políticas a seguir en el ejercicio que viene. A la Asamblea General le corresponde la elección del Consejo de Administración, de la Junta de Vigilancia y del Comité de Crédito; esto se hace por votación secreta y para un período de un año.

Lo anterior tiene por objeto enterar a los lectores, de la existencia de una organización que, sin ánimo de lucro, busca la dignificación de la Persona Humana y el Desarrollo de la Comunidad.

El Santuario, Febrero de 1971
JESUS ANTONIO VILLEGAS GOMEZ

Y... ¿Quién se Lanza a Hacer, Hacer?

'Escribir un artículo más no vale la pena. La suerte de lo escrito, sobre temas amargos es casi siempre la misma, pues escrito se queda.

Informar a la opinión pública representa un aporte valioso; sin embargo escribir no basta, de ello no cabe la menor duda.

Con estas palabras encabezaba un artículo que publiqué en el periódico 'Juventud Liceista' el año pasado.

Era tan margo el tema, y sobre todo para algunas personas (por desgracia la mayoría) tan difícil de cumplir que podríamos decir no hizo eco en el pueblo.

Y es que cuando hablamos de civismo lo tratamos algunas personas lo más de bien, pero lo importante es HACER.

Y es tan urgente 'hacer' algo por nuestro pueblo que creo, sea una obligación que todos los santuarianos nos debemos imponer. Basta ver el estado de abandono de algunas vías: huecos profundos. Los frentes de algunas casas totalmente abandonados; no se sacuden, ni se blanquean, ni se pintan. De noche se han dejado las calles en plena oscuridad; será para que en la noche no se vea la mugre ni los huecos? La plaza aún a estas alturas aún está convertida en lugar de repartición y lavado de vehículos, cuando contamos con dos estaciones de servicio (bombas) bien espaciosas.

Los pocos árboles que existen en algunas calles ya han sido destruidos y no hemos oído la voz de la persona más cívica que clame por estos atropellos.

Estas y muchas otras cosas dan mues-

tra del abandono en que tenemos a nuestro pueblo. Es hora de que despertemos de este sueño, dejemos el egoísmo y HAGAMOS algo por El Santuario.

Si todos nos lanzamos en una gran campaña cívica es mucho lo que podremos hacer. Tendremos nuestras calles y casas arregladas; en una operación bombillo logremos dar luz a las calles y una mayor seguridad para los habitantes.

La plaza la podremos ver libre de ese taller en la que se ha convertido desde hace tantos años y de la cual se decía, que cuando se pavimentara, no se iría a permitir en ella el arreglo de vehículos. Las calles con sus árboles ornamentales y al mismo tiempo pulmón del pueblo ya que asimilan las impurezas del aire. Todo lo de un pueblo grande lo volveremos a ver si colaboramos en las campañas cívicas que no son más que el progreso del pueblo y el de nosotros mismos.

ORLANDO VASQUEZ 1971

GOMEZ RAMIREZ y ZULUAGA PINEDA

ABOGADOS

Universidad de Antioquia

Oficinas: Calle 52 N° 52-11, Of. 206
Edificio San Luis - Medellín

TELEFONOS: 42 96 68 y 45 46 40